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上海市场监管局是干什么的（上海市场监管局是干什么的单位）

华夏时报（www.chinatimes.net.cn）记者 闫晓寒 卢晓 北京报道

社区团购玩家撤站收缩已经不是什么新鲜事，经历过疯狂扩张的阶段，眼下节约成
本才是大家的默契选择。

10月10日，盒马邻里宣布由于部分区域服务调整，当地盒马邻里站点于当天晚8点
暂停营业。10月11日，盒马官
方并未就此事回复《华夏时报
》记者，但当天一位接近盒马的人士对《华夏时报》记者表示，盒马邻里撤出杭州
、南京两个城市属实，公司的战略层面在这两个城市暂时关闭。“撤站的背景是降
本节约，主要是出于成本的考虑。”

社区团购行业链条长、业务复杂、利润薄，在疯狂竞争的那段时期，企业想要在市
场站稳脚跟，充足的资金是不可或缺的因素之一。随着轻易能获得融资的时代过去
，社区团购玩家们需要减少亏损，并且向市场证明自己商业模式的价值。

退守上海

“盈利是盒马近两年的主要战略目标。现在盒马邻里的调整，也是为了这个目标所
做的动作。现在的大环境不太好，盒马这种以线下为主的零售企业压力之大可以想
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象。盒马邻里作为盒马的一个探索业务，目前是亏损状态。盒马做出调整关闭一些
区域，降本增效是符合商业逻辑的。”上述接近盒马的人士对《华夏时报》记者表
示。

根据上述人士所说，目前盒马邻里确实只剩下上海在做，原因是南北方对于社区团
购或线下买菜的消费习惯不同，长三角地区的用户更愿意使用社区团购这样的方式
。

而上海是盒马的大本营。2016
年，已经成立一年的盒马鲜生
在上海金桥广场开出首店。在这之后，盒马的第一家仓储式会员制门店盒马X会员
店、第一家盒马菜市和第一家盒马MINI都选在这座城市。

上述人士对《华夏时报》记者表示，近期盒马邻里选择在上海市场加速开店，但目
前上海共有多少站点暂时没有具体数字统计，“因为盒马邻里的站点动态调整比较
快”。

盒马邻里在去年7月正式推出，是盒马大店的一个补充业态。虽然同样是用户前一
天在盒马APP下单，次日在盒马邻里店内自提，但刚成立的盒马邻里与传统社区团
购模式的不同之处在于，盒马邻里门店全部自营，并不依附于夫妻店。今年上半年
，盒马邻里已经在上海地区开放加盟。

根据公开资料，盒马邻里上线3个月，门店数量便突破400家，覆盖全国10座城市
。但不久后的2021年年底，盒马邻里就已经开始进行站点调整，这期间，盒马邻里
在广州、深圳、苏州、北京、西安、成都、武汉等地区的业务运营相继关停。

不过，这也是整个社区团购行业的集体选择，各个玩家都已经结束2021年的追求规
模扩张，转而追
求高质量发展。去年年底开始，
社区团购头部企业美团买菜
和多多买菜相继收缩战场，社区团购
区域龙头兴盛优选也在今年9月份关停浙江、安徽、石家庄等五个省市站点。

百联咨询创始人庄帅
对《华夏时报》记者分析认为，盒马邻里更多尝试社区生鲜店的业态，然后才是用
店仓一体摸索自营模式的社区团购业务。其竞争优势在于盒马的品牌和供应链优势
，不足之处在于运营成本过高。

“根据盒马发布的新战略，盒马邻里接下来主要拓展下沉市场，所以才陆续撤出一
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二线城市。而上海是盒马总部所在地，保留店铺可以提升和优化运营模式，也为其
他地区的店铺提供一些参考，而且成本比较可控。”他说道。

下沉市场之战

盒马邻里刚成立时，盈利并不是其主要目标。去年7月盒马邻里推出后，盒马CEO
侯毅接受媒体采访时说，盒马邻里到明年（2022年）都不会追求盈利，追求的是增
长、复购和留存三个指标。那时候他预期北京和上海正常发展下来三个月到半年就
可以实现盈利。

但外部环境不稳定因素实在太多。今年年初，侯毅在内部信中提到盒马今年的目标
是，从单店盈利提升为全面盈利，同时强调了线下业务的重要性。

为了实现这个盈利的主要战略目标，盒马在今年9月宣布完成“三纵三横”组织架
构调整，即纵向设置盒马鲜生事业部负责盒马鲜生、盒马mini业态经营；盒马MAX
事业部负责盒马X会员店业态经营，这两个事业部以服务一二线城市为主。盒马NB
事业部负责盒马邻里及盒马奥莱业态经营，以服务下沉市场为主。

上述接近盒马的人士对《华夏时报》记者表示，从长远来看，盒马在下沉市场仍然
有着差异化商品、消费升级商品的竞争优势。“供应链能力，高质性价比商品和服
务体系，是未来盒马在下沉市场的想象空间。”

下沉市场是社区团购争夺的重要战场，原因在于下沉市场价格敏感型的群体数量更
多，并且对于购物效率要求不高，社区团购模式更能匹配这些需求。

东方证券研报预计，2022年社区团购
的重点是下沉市场，相比去年主攻城市覆盖和增长，今年各平台可能将在县域、乡
镇等更下沉的市场发力并拉开差距。企业通过提高客单价、毛利，降低履约成本等
多种方式实现经营效率优化。

这份研报同时认
为，多多买菜下沉市场基础好，
适合最下沉市场；淘菜菜适合上升市场偏下沉用户，美团
居于二者之间，未来用户、竞争格局可能会分层。

庄帅对《华夏时报》记者表示，社区团购一直以来都是更适合下沉市场用户，多多
买菜、美团优选
、兴盛优选一直都在低线城市发展。而下沉市场很大，现在的业态和企业远远不能
满足需求，并且下沉市场不同区域的需求不同，差异化明显为企业留出机会。其次
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需求也一直在变化，一些企业跟不上变化的时候，其他企业就有机会。所以，盒马
在下沉市场仍有继续快速扩张的机会，

“与一二线城市相比，下沉市场对企业的要求不一样，实体店需要进行区域化差异
化经营。盒马邻里确实有差异化商品，其自有品牌做得不错，消费升级的竞争优势
目前也有一些，但相对竞争对手来说，盒马的供应链优势在下沉市场不明显，盒马
需要在下沉市场重塑一套新的供应链体系才行。”庄帅表示。
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